

# FRENTE POLÍTICOS

**1. Antropología política.** El Instituto Nacional Electoral, hoy a cargo de **Guadalupe Taddei**, debe entregar información relacionada con la elección de diputados locales celebrada en 1997 en el entonces Distrito Federal, resolvió el Inai, que dirige **Blanca Lilia Ibarra**. Se trata de información sobre las primeras elecciones de diputados de la Asamblea Legislativa y de jefe de Gobierno del entonces Distrito Federal, datos que no se le habían querido proporcionar hasta el momento a un ciudadano en particular. Para eso sirven las instituciones: para el servicio de la gente.

**2. Todo suma.** Quien se ha convertido en experta de sacar jugo mediático es la precandidata por la oposición, **Xóchitl Gálvez**, quien no deja de recorrer territorio apuntalando los momentos más importantes en la agenda informativa. Así, se le vio presentándose en la Feria Internacional del Libro, en Guadalajara, en donde expuso parte de su proyecto, y este viernes acudió a la toma de posesión de **Manolo Jiménez**, en Coahuila. **Xóchitl Gálvez** lo acompañó en el parque Las Maravillas, y ahí adelantó que el próximo martes dará a conocer quiénes conforman su equipo. No se le va una.

**3. Detalles.** El Ejército construye obras de calidad, aseguró el general **Gustavo Vallejo** al entregar el Aeropuerto Internacional de Tulum, Quintana Roo. El jefe del cuerpo de ingenieros militares dijo que para la construcción de la nueva terminal se emplearon un año y cinco meses, lo que puede considerarse como un tiempo excepcional. "Volvemos a enviar un mensaje claro de que, en nuestro país, pueden realizarse grandes obras de infraestructura de calidad, sin alterar presupuestos y tiempos de ejecución, bajo los principios de austeridad republicana", enfatizó el militar. ¿Goteras? Nada que un tubo de silicona no solucione.

**4. Optimismo desbordado.** El presidente nacional de Morena, **Mario Delgado**, aseguró que más de la mitad de los mexicanos quieren que siga la transformación en 2024. En Tonalá, Jalisco, presumió que las encuestas las encabeza **Claudia Sheinbaum**, la precandidata del partido, y que es tiempo de mujeres, por lo que, de la mano de **Claudia Sheinbaum** y **Claudia Delgadillo**, precandidata por la gubernatura de Jalisco, la transformación llegará a ese estado en 2024. "Imagínense, las dos **Claudias** juntas lo que pueden lograr para México y para Jalisco", celebró. Uff. Si la elección fuese hoy...

**5. Bazucazo.** **Mario Delgado, Alejandro Moreno, Marko Cortés, Jesús Zambrano, Dante Delgado, Alberto Anaya, Karen Castrejón...** todos los líderes de los partidos tienen deudas pendientes con la sociedad. Y no sólo en cuanto a promesas. El Consejo General del INE analizó la aplicación de sanciones, que ascienden a casi 741 mdp, a los siete partidos políticos con registro nacional y a los partidos locales, por diversas faltas, adeudos y omisiones registradas en 2022. Y tomen, para que aprendan: en la sesión, los consejeros hablaron de la retención de los impuestos y su incumplimiento en el pago respectivo ante el SAT. ¡Pum!



# Se usarán urnas electrónicas en 71 casillas en CDMX y Nuevo León: INE

**JESSICA XANTOMILA**

En las elecciones del próximo año, el Instituto Nacional Electoral (INE) dispondrá de la urna electrónica en 71 casillas especiales en la Ciudad de México y en los municipios de Monterrey, Apodaca, San Pedro Garza García, San Nicolás de los Garza y General Escobedo, pertenecientes al estado de Nuevo León, en modalidad de prueba piloto vinculante.

En la capital del país, en la que además habrá elección de jefatura de Gobierno, se tendrán 44 casillas especiales y en Nuevo León, con elecciones sólo de diputaciones locales y ayuntamientos, 27 casillas, para instalar tres urnas electrónicas del modelo INE 7.0 por cada una de ellas.

De acuerdo con lo informado, el número máximo de electores a atender en las casillas especiales con urna electrónica será de mil personas, en consonancia con la dotación de boletas impresas aprobadas para el resto de los lugares con urnas especiales para que las personas en tránsito puedan votar si están lejos de su sección electoral.

En sesión extraordinaria, el Consejo General el viernes pasado, el consejero y presidente de la Comisión de Capacitación y Organización Electoral, Martín Faz Mora, precisó que la urna electrónica 7.0 desarrollada por el INE, ha sido verificada por el Instituto Politécnico Nacional como ente auditor externo, así como internamente por la Unidad Técnica de Servicios de Informática, pero antes de su uso, se le realizará nuevamente una auditoría de funcionalidad y seguridad.

Señaló que esta propuesta “representa un avance en los esfuerzos institucionales para medir la viabilidad e incluir tecnología para eficientizar las áreas de la emisión del sufragio”.

Este ejercicio electoral se acompaña de 58 documentos: 31 a nivel federal, entre los que se encuentran las boletas de las elecciones de Presidencia, senadurías y diputaciones, los testigos de voto, las actas de escrutinio y cómputo, más 27 documentos correspondientes a las elecciones de jefatura de gobierno, diputaciones locales, alcaldías o ayuntamientos.

## Observadores electorales

Por otra parte, Faz dio a conocer que, con fecha de corte al 23 de noviembre, se cuenta con 978 solicitudes de quienes desean desempeñarse como observadoras u observadores electorales, de los cuales 487 son mujeres y 491 hombres.

Detalló que 21 personas indicaron tener alguna discapacidad, 33 pertenecer a alguna comunidad indígena y “de forma adicional, 670 manifestaron interés en observar diferentes modalidades de votación, ya sea el voto anticipado, el voto de personas en prisión preventiva o el de las y los mexicanos residentes en el extranjero”.

*Funcionarán de prueba piloto vinculante para medir su eficacia y viabilidad*



**GESTIONES DEL INE**

# Piden transmitir en cárceles debates entre presidenciales

Varios miles de presos que aguardan una sentencia en las cárceles y que en 2024 podrán sufragar por primera vez para elegir al Presidente de México tendrían también acceso a la transmisión por televisión de los debates. El Instituto Nacional Electoral (INE) gestiona ante las autoridades penitenciarias para lograr una mayor asistencia a las urnas, dijo el consejero Martín Faz, presidente de la Comisión de Organización Electoral. Según la Constitución, un preso mantiene sus derechos político-electorales mientras no cuente con una sentencia firme en su contra. **Pág. 6**

**POBLACIÓN EN PRISIÓN PREVENTIVA**

# INE busca que presos puedan ver los debates presidenciales

Realizará gestión ante la SSPC, comenta el consejero Faz Mora; descartan que criminales puedan influir votación en los penales

**FERNANDO MERINO**

**E**l Instituto Nacional Electoral (INE) solicitará a las autoridades penitenciarias que los tres debates presidenciales sean transmitidos en las cárceles del país, con el fin de lograr una mayor participación de las 92 mil personas que aguardan una sentencia y que en 2024 podrán sufragar, por primera vez, para elegir presidente. "Con independencia de lo que al interior de los centros penitenciarios ocurra respecto de la posibilidad



de ver televisión y escuchar radio, nosotros, por ejemplo, buscaríamos que al menos los debates presidenciales pudieran ser vistos al interior de las penitenciarías”, comentó el consejero Martín Faz Mora, presidente de la Comisión de Organización Electoral del INE.

En entrevista con **El Sol de México**, el consejero explicó que para transmitir los debates presidenciales en las cárceles requieren del aval de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), que encabeza Rosa Icela Rodríguez.

La organización del voto en prisión preventiva se encuentra actualmente en fase de consulta con la SSPC, con el fin de que la institución informe cuáles de los 282 centros penitenciarios del país cuentan con las condiciones favorables para la instalación de las mesas receptoras de votación; posteriormente, la población reclusa en condiciones de sufragar deberá solicitar su inscripción en el listado nominal para poder participar, el plazo para ello es del 23 al 31 de enero de 2024.

De acuerdo con Faz Mora, durante los comicios de este año en Coahuila y el Estado de México para renovar sus gubernaturas, se hizo un ejercicio en prisiones de estas entidades, aunque menos de la mitad (47.4 por ciento) acudió a las urnas, por lo que el INE buscará aumentar la participación de la población en prisión preventiva mediante jornadas informativas y la transmisión de los tres debates entre los presidenciables, —que serían Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y quien represente a Movimiento Ciudadano—.

A decir del consejero, es necesario que las personas que están en prisión preventiva conozcan “las distintas ofertas políticas que tendrán” en la boleta electoral del próximo año, más porque en dichos estados se observó que no todas las personas que se inscriben en la lista nominal acuden a votar en las mesas instaladas en los penales.

Faz Mora destacó que el voto en prisión preventiva expande los

derechos de la ciudadanía y que es trascendente porque permite dar cumplimiento a lo mandado por la Constitución, que establece que mientras un ciudadano no tenga una sentencia firme no queda privado de sus derechos político-electorales y que solamente cuando se le ha dictado una sentencia es cuando pierde el derecho a votar o ser votado.

Dulce Leal, directora de la Incidencia de la organización civil Reinserta, dijo que el voto en prisión preventiva en todo el

país es importante porque significa un reconocimiento de los derechos político-electorales de las personas que se encuentran reclusas bajo medidas cautelares y la posibilidad de que los candidatos presidenciales ofrezcan propuestas para mejorar las condiciones de este sector.

“En el momento en el que voten las personas privadas de la libertad va a existir una visibilización de que existen para los presupuestos de los gobiernos porque ya implican un voto, entonces a los gobiernos les va a importar el sistema penitenciario porque hasta hoy a nadie le importa el sistema penitenciario, a menos que tengas un familiar, tengas un conocido, haya caído tu hijo o una situación por el estilo”, comentó en entrevista por separado.

Dulce Leal descartó que los grupos criminales vayan a poder influir en la votación al interior de los penales, pues dijo que el voto en prisión preventiva es organizado por distintas instituciones y acuden observadores nacionales e internacionales a verificar que el proceso se realice de manera adecuada.

“México nos sobrepasa en muchas cosas, pero honestamente veo bastante complejo (que intervenga el crimen) por la cantidad de actores de distintos lugares que intervienen en el proceso, no pasa por



la misma mano todo el proceso ni es la misma institución la que se encarga", dijo.

El consejero Faz recordó que uno de los temas de los debates es la seguridad, donde las y los candidatos podrían hablar sobre el sistema penitenciario y el sistema de justicia; sin embargo, acotó, "ya será estrategia de alguna de las candidaturas si resuelve dedicar particularmente alguna parte del debate hacia este tema de la prisión preventiva".

Los tres debates presidenciales se realizarán los domingos 7 de abril, 28 de abril y 19 de mayo a las 20:00 horas en la Ciudad de México y al menos uno de estos se efectuará en las instalaciones del INE.

**“Mientras  
no tengan  
una  
sentencia,  
ellos  
tienen una  
serie de  
derechos  
que tienen  
que  
ejercer”**

## ENSAYO

**EN COAHUILA** y el Edomex se hizo un ejercicio en prisiones de estas entidades, aunque menos de la mitad acudió a las urnas





**Internos del Reclusorio Oriente de la Ciudad de México durante una misa con motivo de Navidad en 2009**



## Celebra cinco años de Gobierno

JORGE RICARDO  
IXTLAHUACA.- Al hacer una alabanza a los cinco años de Gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador, cumplidos el viernes, Claudia Sheinbaum, precandidata de Morena para sucederlo, aseguró que el País nunca ha estado mejor.

“Es increíble, estamos cumpliendo cinco años del Gobierno del mejor Presidente que ha tenido nuestro País, de Andrés Manuel López Obrador, cinco años de este gigante, imagínense que 90 por ciento de las familias en nuestro País reciben un apoyo del Gobierno de México. México hoy está mejor que nunca”, aseguró en un mitin en Ixtlahuaca, Estado de México.

La ex Jefa de Gobierno criticó los temores que había antes de que AMLO ganara la elección, en 2018, de que habría mayor deuda de México, que aumentaría la inflación o que subiría el precio del dólar.

“Pura falsedad como lo que dicen ahora. México está mejor que nunca”, insistió.

Sheinbaum fue acompañada por el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, y el ex aspirante a la precandidatura, Gerardo Fernández Noroña. La Gobernadora mexiquense, Delfina Gómez, estaba entre el templete pues la ley electoral le prohíbe inmiscuirse en asuntos electorales.

“Debería de estar aquí, porque es el lugar que se merece, pero el Instituto Nacional Electoral le pone sanciones, le pone multas, porque dicen que no puede estar aquí arriba. Pero ya ven cómo es el INE”, reclamó la aspirante.



Melandro Pastrana

Algunos asistentes se marcharon debido a que la morenista llegó con una hora de retraso; otros la esperaron para la foto.



# Busca MC candidato tras el fiasco de Samuel

Ante la necesidad de un abanderado presidencial, un ala naranja busca un plan B con el impulso a Patricia Mercado.

✓  
**JORGE ÁLVAREZ MAYNEZ** Coordinador de precampaña

“Si con esto el PRIAN piensa que se van a quedar solos en la boleta entre ellos y Morena están muy equivocados”

## Grupos en MC van por impulsar un plan B para 2024

Un ala del partido busca convencer a Patricia Mercado; diputado continúa gira de Samuel

**ANTONIO LÓPEZ**  
—nacion@eluniversal.c

El regreso de Samuel García al gobierno de Nuevo León, dio paso al nacimiento de un plan B en Movimiento Ciudadano (MC), en torno a quién será su candidato presidencial.

Fuentes de ese instituto político confirmaron a EL UNIVERSAL que existe un ala que está impulsando a Patricia Mercado como la sustituta del neoleonés para la contienda por la silla del Ejecutivo en 2024.

En tanto, el coordinador de precampaña de Samuel García, el diputado Jorge Álvarez Máynez, encabezó la gira que éste tenía prevista en Guanajuato y a la que finalmente no asistió. Enfundado en unos tenis fluorescentes de color naranja, Álvarez Máynez aseguró que los *fosfo fosfo* siguen y advirtió que el PRI y el PAN se quedarán con las ganas de que sólo haya dos opciones en las boletas presidenciales de 2024.

**Barajan nombres**

A pocas horas del anuncio de García Sepúlveda, se han barajado nombres como el de Dante Delgado, quien ha dicho que tomaría la candidatura “en un caso extraordinario”. También se ha mencionado a Jorge Álvarez Máynez e incluso se ha hablado de Mariana Rodríguez, esposa del mandatario neoleonés.

Para los emecistas, postular a algunos de los dos primeros no sería congruente con la máxima de que MC quiere en la candidatura presidencial a un perfil alejado de la vieja política, mientras que Mariana no cumple el requisito de edad mínima para postularse a la Presidencia, que es de 35 años.

Por lo anterior, se ha considerado que Patricia Mercado Castro es una buena opción, pues sus cargos como exsecretaria de Gobierno del Distrito Federal, actual senadora de la República, e incluso haber sido ya candidata presidencial, le dan la experiencia para participar en la justa por el Poder Ejecutivo, sin contar que tiene una agenda progresista, que le daría fortaleza en una batalla que se antoja entre mujeres.

El ala naranja que apoya a Mer-



cado Castro ya analizó la posibilidad legal de la candidatura, pues la ley electoral permite a diputados y senadores ser candidatos a la Presidencia sin necesidad de pedir licencia, mientras que en el caso de Samuel, ocupar un cargo ejecutivo le impide participar en la contienda, a menos que pida licencia seis meses antes del día de la elección, fecha que venció este domingo.

En este momento, MC está en un *impasse* sobre su candidatura, pues se quedó sin fichas al rasurar de la contienda interna a todos los aspirantes a la precandidatura.

El 12 de noviembre, la Comisión Nacional de Convenciones y Procesos Internos de MC, a cargo de la diputada federal Julieta Macías Rábago, determinó designar a Samuel García como precandidato único, a pesar de que fueron ocho personas las que se registraron al proceso.

Entonces, además de García Sepúlveda se registró la senadora Indira Kempis; la activista ambiental, Lorena Romo Vite, así como los ciudadanos Francisco Javier Rodríguez Espejel, Javier Gerardo Limones Cerniceros, Ana María Moreno Hernández, Benjamín Ruzek de Garay y Ernesto Sánchez Ruiz.

Con su eliminación el partido se quedó sin opciones y sin posibilidad alguna de registrar a alguien más, pues los plazos establecidos por el INE ya vencieron.

Asimismo, se analiza la viabilidad del alcalde de Monterrey, Luis Donald Colosio Rojas, quien tampoco estaría impedido constitucionalmente, pero que ha rechazado con anterioridad contender por la Presidencia de la República.

En la búsqueda de una solución, la dirigencia nacional de MC aprovechará la sesión extraordinaria de su Comisión Nacional de Convenciones y Procesos Internos, a realizarse este lunes, para determinar los pasos a seguir en la definición de su candidatura presidencial.

De acuerdo con fuentes del partido, la sesión, que encabezará Dante Delgado y reunirá a cerca de 500 militantes, es una asamblea estatutaria de protocolo que se realiza cada año; sin embargo, por la coyuntura del asunto, se tocará el tema de Nuevo León como prioritario.

Finalmente, otro perfil que es impulsado, principalmente en los grupos de Jalisco y de Campeche, es el del senador Juan Zepeda, quien tiene presencia en el Estado de México, donde incluso compitió en 2017 como abanderado de Movimiento Ciudadano a la gubernatura ●

**8**

**PERSONAS**

se registraron al proceso de MC para elegir a su precandidato presidencial.





**La trayectoria y la agenda de la senadora Patricia Mercado la vuelven una opción viable para MC.**

